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人文生活

修建一座图书

馆， 在很多企

业家心中，不

亚于修建一座教堂。

情怀， 不仅仅

是浪漫的代名词，

更是泰山般的责

任。 因为有情怀，德

国的很多中小企业

成为全球性的隐形

霸主。

本报记者 江雪

何止于米，相期于茶

互联网时代的图书家园

台湾企业家坚持几十年办“24 小

时诚品书店”的新闻传遍了世界有华

人的国家、地区、城市、小镇。 当记者

2014 年冬天到台北、台中、高雄去“品

读”这个书店时，意外的是，一位年轻

员工说：“听说北京、上海、杭州也有

了很多企业家捐建的图书馆，我们也

希望有一天去看看啊。 ”

事实上，修建一座图书馆，在很

多企业家心中， 不亚于修建一座教

堂。

一本一本书垒砌的

精神家园

2014 年 4 月的江苏镇江，常常是

雾蒙蒙的天气。

中贸汽车有限公司董事长谈世

平、总经理管红兰，江苏宝润科技有

限公司董事长孙启友又凑到一起，说

起了贵州老区遵义龙溪中学、大乌江

小学“1800 多个孩子们眼神中放射出

的渴望光芒”。

早有“爱心人士”之称的企业家

们拍板：“捐助 111.5 万元， 给孩子们

建一个图书馆，名字就叫‘镇江爱心

图书馆’”。

孩子们盼望着 “镇江爱心图书

馆”的建成，就像盼望着在外地打工

的父母过年回家一样的幸福。 而这样

的消息，也促使那些心怀梦想，希望

给孩子、村民、小区人办图书馆的企

业家快速行动。

2014 年的某个日子，当李克强总

理在杭州的一个书店走过，被老板喊

住“进来看看吧”时，一个家住良渚文

化村的年轻创业者就跟在总理的身

后。 当晚，他在微信圈里写道：书籍，

永远那么光彩。

很多听说了“村民图书馆”的地

产企业家难以想到，在一个掩映在竹

林中的小小村民图书馆里，当“北岛

的专题诗歌讲座”定下时间后，消息

传遍世界，以至于“座谈会”不得不搬

到“村里的中学”举办。

是的，这是为情怀而建设的“小

城堡 ”。在万科杭州良渚文化村，村民

出版的书与万科老板王石、日本设计

师、企业家的书摆在一起，形成了一

道又一道书墙，凸显了奇特的魅力。

北岛、梁文道坦言，这也是人生

中，第一次被“村图书馆”邀请讲课。

他们说，也特别想“闻一闻这个图书

馆的味道”。

人文地标，就是果报

当梁文道讲着“良渚文化村的名

望，不仅仅在于日本设计师设计的艺

术中心、良渚历史博物馆，更在于有

一个企业帮助建设的全国唯一一个

村民图书馆”时，那位从英国归来的

万科物业员工、志愿馆长写道：“这是

我心中最美的图书馆。 村民公约精神

已发芽。 13568 本书，就是果报。 ”

同样，在设计大师眼中的“豪气

英雄”、捐献 3000 万元给母校建设图

书馆的互联网企业家陈一丹也是一

说话就离不开“人生主题”： 如此匆

匆，我们追求什么呢？ 赚钱为什么？

对陈一丹来说，人生是追求内心

深处的安定，是发自内心的持续的绵

绵不绝的喜悦，是面对纷纷扰扰内心

的平和。

一座崭新的现代化图书馆将在

美丽的武汉市黄家湖畔破茧而出。 认

为“大学精神是一所大学的灵魂，而

图书馆始终在塑造和传承着大学的

精神”的陈一丹，在中南财经政法大

学武汉学院举办的首届毕业典礼上

说：“大学校园也是互联网的重要发

源地之一，互联网的人文精神与优秀

的大学精神可谓一脉相承。 ”

这个图书馆，成为了中南财经政

法大学武汉学院的人文新地标。

也是出于对净土的追随，2014 年

秋天，天问文化传播机构董事长潘洗

尘决心把大理山水间小区的“读诗

吧”更名为“天问读诗书院”。“大半生

财富用来建设一个特别的书院，让驻

足的游客找到一个角落，安放疲倦的

灵魂。 ”他从容地笑着。

良渚村的村民们后来才知道，

2013年，当“文化概念浸入骨髓”的王

石带着新梦想和一位日本著名的企

业家来文化小村镇谈合作时，听到了

村民呼声，于是决定拿出最好的一座

艺术建筑当图书馆。

而企业家心中没有那个地标，是

听不到呼声的。 “那些日子，乡下村

民为了筹备自己的民间图书馆，每家

服装店、饭店、药店的门前都放着一

个捐赠图书的专业箱子。 那是孩子们

心中一辈子也忘记不了的一道文化

风景。 ”

一个周末的傍晚，记者采访了图

书馆里一位志愿者。 站在菊色的灯光

下，他望着窗外的竹子烟雨说：“吃饭

后村里的孩子们该来了，这是他们最

爱的地方。 ”

不远处小雨湖畔那座 300 年的

寺院，传来诵经声。

银行家与企业主

“合成一个心愿”

“我想建造一个图书馆， 一个星

期的时间， 由企业家们亲自建成，可

能吗？ ”

2014 年 9 月的一天，一位媒体人

在微信上写道。 她还说，这是华夏之

星的一位项目负责人遇见她时问她

的。

当夜，圈里为“华夏之星”的星星

之火点赞的颇多。

2014 年 11 月 1 日， 作为图书馆

设计师的中国美术学院建筑系的老

师钱晨表示：“自己第一次听到这个

想法，也觉得有一点疯狂，几十个临

时上岗的企业家去身体力行地盖房

子嘛？ 是不可能完成的任务。 ”

那个时间，恰好华夏银行和中国

中小企业协会联合发起的“华夏之

星”正筹备“华夏之星中小企业菁英

训练营”，而“每一次都能想出新鲜花

招，把企业家变成苦行僧”的员工们

似乎感受了企业家们的态度：“再来

点大风暴吧。 ”

当“华夏之星中小企业菁英训练

营” 拉开帷幕的日子，29 个被召集来

的中小企业主们与华夏银行的项目

团队已经从梦想走向现实开始“抢时

间建造图书馆”。

参与建设的企业家们知道了中

国美院的设计师钱晨和林畅雄，挥挥

手就“免了 10 万元设计费”后，再也

不用向员工们反复强调“这是一次洗

礼和体验， 而不是一次愉快的玩耍”

了。

细心者发现，29 名来自 12 个省

份、从 600 余位企业家中选拔产生的

中小企业主的年龄贯穿 50 后到 80

后。

银行家们清楚， 目前的环境下，

难以找到企业主愿意拿出时间建设

图书馆。 但是，“所有人，必须一以贯

之地坚持下来，有始有终”。 在他们眼

里，这是一个绝无仅有的“实现建筑

师、银行家、企业家、乡村教育共同情

怀的项目。 企业家都表示捐钱不是大

事，但是不参与，就没有机会了解、理

解、认同华夏的理念。 ”

文化的拷问，并不是风花雪月。

银行家们也试图通过更加有文

化力量的培训，影响更多供货商企业

主。“因为，大多数中小企业主距离受

尊敬的企业家较为遥远。 这时如果能

找一个机会，放空一下自己，就会发

现其实自己真的很渺小，要学的东西

还很多，要走的路还很长。 ”

那个夏天，“校长、老师们每天都

开着小摩托车，到山外的邮局去取一

万两千多册少儿书籍”的画面，让 29

名参与者强烈地感受到了“金融家们

设计的精神高度以及社会责任感”的

文化指向。

华夏之星项目负责人表示：“我

们给企业家的一句话就是： 何止于

米，相期以茶。 ”

情怀， 不仅仅是浪漫的代名词，

更是泰山般的责任。 因为有情怀，德

国的很多中小企业成为全球性的隐

形霸主。

江湖

方正集团董事长魏新等被查

1月 5日晚间消息，方正集

团董事长魏新、CEO 李友、总裁

余丽正在配合有关部门接受调

查。 北京大学党委常委会决定，

由校长助理、 北大资产管理公

司董事长黄桂田接替魏新担任

方正集团董事长、党委书记。

解读：

寒冬的风， 吹得更加凛冽

了。 方正集团终于举行信息发

布会，宣布方正集团管理层变动：北京大学委派校长助理、北

大资产管理公司董事长黄桂田担任方正集团董事长， 资产管

理公司总裁张兆东担任方正总裁， 北京大学产工委书记韦俊

民担任方正董事。

被坊间称为金融市场新“四人帮”、被政泉控股举报“利用

北大平台涉嫌侵吞国资、财务造假、洗钱、贿赂高官、操纵股

市、包养情人、伪造证件等涉嫌多项犯罪、持续近两月之久”的

“攻防战”，终于分出了胜负。

魏新，曾经闻名中关村的“改革派”，新年伊始，以这个方

式画上句号，无疑是“大地震”。

企业需要正常经营，员工需要继续工作。 生活，不以人的

意志为转移。 只是中关村的灯火似乎显得暗淡了许多。 毕竟，

魏欣领导的北大方正，曾经是“榜样”。 那团迷雾会使得一个时

代成为浮云吗？ （本报记者江雪整理点评）

刘强东新年新故事:“情变”

1 月 3 日下午，网友爆料称

“刘强东删除了那条‘小天是我

见过最单纯善良的人’ 的微博，

章泽天也清空了所有微博，疑似

两人已情变”。

6 日，京东“半真半假证实

此事”， 但否认“妹妹要分手费

3000万”。

解读：

事实上，他们两个也就相识

一年时间。 政治与经济的关系，加上明星人物与企业家的关系，

在中国早被冯仑等企业哲学家下了“死亡”结论。 只是，岁数大

一点的企业家们，也感受到了“后生可畏”。 那就让他们自己折

腾自己吧，谁不是从年轻时代走过来的呢？ 大不了，公关公司出

来解释一句：“没有啊，什么时候我们承认过他们已经恋爱？ ”

江湖就是这样：你来我往，人走茶凉。 那“微博舞台”由刘

强东和奶茶妹妹一起拆掉，说不定在哪一天又重新搭建。

希望大家不信谣、不传谣。

董明珠“遭受围堵”

7 日，《法治周末》 报道：苏

宁联手国内其他 6 大主流空调

品牌美的、志高、海尔、海信、奥

克斯、长虹，发起声势浩大的“破

格行动”，把矛头直指格力。

解读：

新年，先“呛雷军”、后“骂美

的”、“嘲海尔” 不过瘾的“大姐

大”董明珠恐怕身陷“十面埋伏”

了。

去年底，当海尔“微信篇”回应董明珠：“阿姨我们不约 不

能不懂装懂”时，苏宁就开始联手国内其他 6 大主流空调品牌

美的、志高、海尔、海信、奥克斯、长虹，预备发起声势浩大的

“破格行动”。据说，这种“6+1”围剿一个品牌的情况，在中国空

调史上十分罕见。 看来，企业家董明珠不是“有点烦”的问题，

而是如何面对强大势力的围剿。 这可不是“浮云”啊。

客观地说，企业家的勇气是面对市场挑战，而不是发起企

业家对企业家的“战争”，消耗能力。 因为这 6 大主流空调品

牌，哪个都不是善茬。 也就是说，家电的江湖格局，谁都是个显

眼的棋子。

四处出击，是奇招。 八面埋伏，也是奇招。 但愿，董明珠面

对强大的“破格行动”，早有招数，获得最后的胜利。 不然，真的

有点对不起格力品牌的消费者。

智慧和力量，一念之差。

刘永好套现约 20亿元

据港交所资料，民生银行原

副董事长刘永好， 于 2014 年 12

月 26日， 以每股均价 10.8 元人

民币， 出售 1.854 亿股民行 A

股，套现约 20 亿元，持股比例由

8.38%降至 7.69%。 另一令人关

注的消息，是民生银行早前在股

东大会上宣布，安邦保险集团副

总裁姚大锋增补为民生银行董

事议案已获股东大会审议通过。

解读：

按说，自己的股票自己的钱，什么时间购买、什么时间售

出，不是什么大事。但是，对于刘永好就是不大也不小的事。且

此事，直到史玉柱亮出微博观点“我不卖”为止，才让他消停下

来。 其实，近期备受关注的是接股票者安邦保险。

安邦保险所持股份占比为 9.06%，取代刘永好旗下的新希

望投资公司，成为民生银行的第一大股东，副总裁姚大锋增补

为民生银行董事议案已获股东大会审议通过。 这在业界才是

可以激荡的“风雨”。

“大旗”换了主，民生肯定有新动作。 但是史玉柱说了：“那

是我同学，干不好，我踢他。 ”玩笑？ 权当玩笑吧。

相关数据显示， 目前中国城乡老年人当中需要康

复治疗的比例为 36.5%， 需要上门护理服务的比例为

36.9%。 2015年 1月 5日，青松康复护理集团正式启动

“紫丝带 2015系列活动”。由青松康复护理集团初期投

入人民币 600 万元设立的“紫丝带专项储备金”，作为

对失能/失智人群一系列关爱活动的初期资金保障。

相关负责人介绍，“紫丝带 2015 系列活动” 从该

人群急需解决的迫切需求出发，设立“紫丝带专项储

备金”，以免费提供大米食用油等生活必需品、免费

健康评估与康复护理示范服务、义诊、家属日常照护

知识培训等方式为其提供持续性的支持。

紫丝带系列活动福泽京城老人

王利博制图

（上接第十三版）

在鼓励员工持股方面，目前国资委也在积

极推进，鼓励央企探索采取业绩股票、股票期

权、限制性股票、岗位分红权等激励方式，允许

在混合所有制企业中实行企业员工持股。我认

为这是非常积极和正确的决定。做企业要靠责

任心、事业心和政治觉悟，还要有激励机制。企

业不比机关，归根结底要把企业效益和员工利

益结合起来，把资本要素和劳动者要素结合起

来，不仅要让干部、员工多劳多得，还要让他们

享有企业的资产性收益，这才是真正的“让员

工和企业共同成长”。

要实现这一点，靠的还是改革。 改革是企业

发展的源头活水， 坚持改革， 企业就会充满活

力，实现社会各方的多赢，让更多的人拥有公平

竞争的机会，从而创造出一个均富的社会。 如果

改革停顿，企业就会失去活力，社会上就会寻租

盛行，撑死胆大的，饿死胆小的，最终的结果只

能是拉大贫富差距，使社会失去公平和稳定。

（选自《我的企业观》之“国企改革”）

大胆探索员工持股


